
 

 

 

Miércoles 11 de Diciembre 2024 

 
CMIC NACIONAL 

 

Empresas constructoras generaron 696,000 millones de pesos durante el 2023 
(2024-12-10, Samanta Escobar, El Economista (sitio), ) 
El valor de la producción de las firmas dedicadas a la construcción alcanzó un monto de 696,000 
millones de pesos en el 2023, esto es 33.3% superior a lo registrado durante el 2022 (522,000 
millones de pesos), de acuerdo con los resultados de la Encuesta Anual de Empresas 
Constructoras (EAEC), elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 
Recientemente, la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) indicó que la 
inversión pública en infraestructura física se redujo, al pasar de 600,000 millones de pesos en el 
2024 a 542,000 millones de pesos para el 2025, según lo establecido en el Paquete Económico 
presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). Luis Méndez Jaled, 
Presidente de la CMIC, remarcó que es "importante aumentar los recursos destinados a la 
infraestructura hasta alcanzar entre 5 y 6% del Producto Interno Bruto (PIB) para mantener la 
actividad en la industria de la construcción y detonar la competitividad del país". 
 

Crece 33% valor de producción en sector de construcción en México 
(2024-12-10, Redacción, EA Noticias Emmanuel Ameth HGO (Sitio), ) 
La producción de las empresas constructoras en México alcanzó los 696,000 millones de pesos 
en 2023, un incremento del 33.3% respecto a los 522,000 millones de pesos registrados en 2022. 
Así lo indica la Encuesta Anual de Empresas Constructoras (EAEC) del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). Recientemente, la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) indicó que la inversión pública en infraestructura física se redujo, al pasar 
de 600,000 millones de pesos en el 2024 a 542,000 millones de pesos para el 2025, según lo 
establecido en el Paquete Económico presentado por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). Luis Méndez Jaled, Presidente de la CMIC, remarcó que es "importante aumentar los 
recursos destinados a la infraestructura hasta alcanzar entre 5 y 6% del Producto Interno Bruto 
(PIB) para mantener la actividad en la industria de la construcción y detonar la competitividad del 
país". 
 

Deudas millonarias de ICA amenazan el futuro del Tren Maya y AIFA 
(2024-12-10, Redacción, Soy Nómada News SIN (sitio), ) 
La constructora Ingenieros Civiles Asociados (ICA) enfrenta una crisis financiera que podría 
impactar proyectos clave como el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Con deudas que ascienden a 112 millones de pesos, la situación ha generado preocupación en 
el sector turístico de México. El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción, Luis Méndez Jaled, ha destacado el crecimiento del 15% en el sector 
construcción durante 2023, impulsado por proyectos como el Tren Maya. Este crecimiento es 
crucial para el desarrollo económico del país, pero las deudas de ICA podrían frenar este impulso, 
afectando no solo a las empresas involucradas, sino también a las comunidades que dependen 
de estos proyectos. 
 

Tren Maya y AIFA: ICA con deudas millonarias a constructoras 
(2024-12-10, Redacción, Rogelio Gonzalez CDMX (Sitio), ) 
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Ingenieros Civiles Asociados (ICA) adeuda 112 millones de pesos a un grupo de empresas 
subcontratadas para que edificaran proyectos emblemáticos como el Tren Maya y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), de acuerdo con información de Forbes México. Como lo 
informó REPORTUR.mx, Luis Méndez Jaled, presidente nacional de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción, recientemente destacó que México cerró 2023 con un 
crecimiento del 15% en el sector construcción, impulsado por una ambiciosa agenda de proyectos 
del sector turístico y de conectividad que figuran como una de las prioridades en el paquete 
económico del país para 2025. 
 

DELEGACIONES CMIC 
 

Aprueban reforma con candados contra el despojo de inmuebles en Nuevo León 
(2024-12-10, Kevin Recio, Milenio (sitio), ) 
Hace dos semanas, el Director General del Instituto Registral y Catastral del Estado, José Maria 
Urrutia, presentó una iniciativa de Ley del Registro Público Inmobiliario y de Personas Morales y 
del Catastro, que contempla la simplificación de tramites, mediante la actualización de las normas 
aplicables, inclusión del folio real, uso de medios electrónicos y firma digital. Tras entregar la 
iniciativa en la Oficialía de Partes del Congreso, suscrita por el AMPI, Colegio de Notarios, 
CANADEVI, CMIC, Centro Bancario, y CAPROBI, Urrutia explicó que se priorizará la inclusión de 
los criterios de valuación de la dirección de catastro en un cuerpo normativo con nivel de Ley. 
 

Congreso de Nuevo León aprueba reforma integral para combatir el despojo de 
inmuebles 
(2024-12-10, Redacción, Telediario (Sitio), ) 
Al considerar que es un avance que debió concretarse hace años, por unanimidad de los 42 
diputados, el Pleno del Congreso local aprobó en lo general y en lo particular la reforma integral 
contra el despojo de inmuebles, creando la figura del Código QR homologado notarial para la 
identificación de procesos y trámites realizados ante notarios. Tras entregar la iniciativa en la 
Oficialía de Partes del Congreso, suscrita por el AMPI, Colegio de Notarios, CANADEVI,CMIC, 
Centro Bancario, y CAPROBI, Urrutia explicó que se priorizará la inclusión de los criterios de 
valuación de la dirección de catastro en un cuerpo normativo con nivel de ley. 
 

Apoyará Samuel García a empresarios con 400 mdp para obras 
(2024-12-10, Alberto Medina, Noticias MVS (Sitio), ) 
El gobernador del Estado, Samuel García Sepúlveda anunció a empresarios locales que en breve 
habría de destinar hasta 400 millones de pesos (mdp), para nuevas obras en la entidad. El 
anuncio lo dio a conocer el ejecutivo estatal esta semana en una reunión con desarrolladores y 
socios de la Cámara Mexicana de la Industria y la Construcción (CMIC). De frente a Roberto 
Macías, Presidente de la CMIC Nuevo León, García Sepúlveda no detalló si estos recursos 
serían parte del Paquete Fiscal del Gobierno Federal o el Estatal, que sigue siendo analizado en 
el Congreso de Nuevo León. 
 

Esta semana... 
(2024-12-10, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), ) 
Las cuestiones económicas, financieras y de negocios más relevantes para la semana del 09 al 
13 de Diciembre en México. Miércoles 11 de Diciembre de 2024 Banco de México (Banxico) 
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Reporte de Estabilidad Financiera, diciembre 2024 La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) realiza conferencia de fin de año. La Confederación de Cámaras de 
Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur) realiza conferencia de fin de año. 
 

Iniciativa Privada juzga positivo el trabajo del edil y los regidores 
(2024-12-11, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), ) 
Los presidentes de cámaras empresariales asistieron a la tercera y última presentación de 
resultados del trabajo en Monclova por los funcionarios públicos. La iniciativa privada evaluó 
como productiva la administración municipal de Monclova en términos de obras y equipamiento, 
aunque identificó pendientes en la modernización de la semaforización. El alcalde Mario Dávila 
Delgado rindió el martes su tercer y último informe de actividades en el Teatro de la Ciudad en 
una sesión solemne de cabildo con la presencia de ciudadanos, funcionarios estatales y 
municipales así como representantes de las cámaras empresariales. CMIC. Humberto Prado, 
presidente de la cámara, reconoció la labor del alcalde y la obra pública les permitió recuperar 
algo de trabajo y empleo en el sector constructor deprimido desde hace más de dos años al 
depender de AHMSA. 
 

Deciden hoy destino de ex líder de CMIC 
(2024-12-11, Mario Valdés, Zócalo COAH (sitio), ) 
Sería este miércoles cuando se esté dando una deliberación dentro del juicio que se mantiene 
en contra de Ricardo Gutiérrez, ex presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Monclova, acusado por el desvío de más de 2 millones de pesos. Se recordó 
que fue en el año 2020 cuando se abrió el proceso legal en contra del empresario monclovense, 
quien mantuvo la presidencia de esta importante cámara previo a esta fecha del mes de diciembre 
del mismo año, y posteriormente el consejo de organización de esta misma cámara solicitó se le 
abriera esta investigación, derivado de anomalías en los registros y administración que se detectó 
a la hora de hacer una auditoría. 
 

Juárez necesita infraestructura, puente de la Vicente debe construirse: CMIC 
(2024-12-10, Redacción, Federico Guevara, La Opción CHIH (sitio), ) 
La ciudad necesita infraestructura, señalo Esperanza Muñiz, vicepresidenta de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) al manifestar su postura sobre el freno al 
puente de la Vicente Guerrero y Francisco Villa. Indicó que se requiere socializar los proyectos 
para que los juarenses los acepten y vean el resultado que se busca. 
 

Canaco firma convenio con Fonacot para afiliar más empresas 
(2024-12-10, Redacción, Infórmate Laguna COAH (Sitio), ) 
La Cámara de Comercio de Torreón y las delegaciones de San Pedro y Francisco I. Madero firmó 
un acuerdo con el Fonacot, a fin de afiliar al organismo federal todas las empresas en La Laguna. 
El presidente de la Canaco local, Mariano Serna, informó que algunos empresarios laguneros no 
han aprovechado este beneficio, por lo que comenzarán a promover la afiliación de más 
empresas de los municipios laguneros. Asimismo, esa misma colaboración se pactó con la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), la Confederación de Trabajadores de México (CTM). 
 

Haydeé Reyes Soto impulsa un plan inclusivo para el desarrollo económico de Oaxaca 
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(2024-12-10, Redacción, La Verdad de Oaxaca OAX (sitio), ) 
La diputada Haydeé Reyes Soto presentó el plan anual de trabajo de la Comisión de Desarrollo 
Económico, destacando su compromiso de legislar con parlamento abierto e incorporar las 
aportaciones de los sectores productivos y académicos. En el evento participaron figuras clave 
como el Secretario de Desarrollo Económico, Raúl Ruíz Robles; el presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Benjamín Viveros; y el Rector de la UABJO, Mtro. Cristian Carreño. 
También asistieron representantes de organismos como la Coparmex, la CMIC, el Consejo 
Regulador del Mezcal, y la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles, entre otros sectores 
estratégicos. 
 

Empresas laguneras se afiliarán al Fonacot para ampliar beneficios laborales 
(2024-12-10, Sandra Goméz, Vanguardia COAH (sitio), ) 
La Cámara de Comercio de Torreón y las delegaciones de San Pedro y Francisco I. Madero firmó 
un acuerdo con el Fonacot, a fin de afiliar al organismo federal todas las empresas en La Laguna. 
El presidente de la Canaco local, Mariano Serna, informó que algunos empresarios laguneros no 
han aprovechado este beneficio, por lo que comenzarán a promover la afiliación de más 
empresas de los municipios laguneros. Asimismo, esa misma colaboración se pactó con la 
Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), la Confederación de Trabajadores de México (CTM). 
 

De Regios 
(2024-12-10, De Regios, El Norte NL (sitio), ) 
LOS que anoche tuvieron su posada, amenizada en el sampetrino Show Center Complex por la 
cantante española Natalia Jiménez, son los socios de la Cámara Mexicana de la Industria de 
la Construcción, la CMIC Nuevo León, que preside Roberto Macías. Por unas horas, los 
empresarios del ramo olvidaron los atrasos en licencias de edificación de vivienda en municipios 
del Estado y temores de freno en inversiones que impulsa el nearshoring para el ya cercano 
2025. Empiezan a soltar el acelerador. 
 

Falta socializar beneficios del puente en Vicente Guerrero, dicen en CMIC 
(2024-12-10, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), ) 
La posición de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) es a favor de 
construir el puente en el cruce de las avenidas Vicente Guerrero y Francisco Villa. El hecho de 
que la empresa Ferromex esté aportando los recursos es como si alguien te ofreciera techar tu 
cochera gratis y tu no lo aprovecharas. Ya después puedes hacer adecuaciones "a tu gusto", 
pero por lo pronto lo mejor es tomar el ofrecimiento. Así lo expresaron la vicepresidenta de CMIC 
Esperanza Muñiz y el secretario del organismo Mauro Álvarez, en una exposición frente a medios 
de comunicación de la frontera. 
 

Pide Samuel aprobar Presupuesto para terminar Lineas faltantes del Metro 
(2024-12-10, Redacción, Enfoque Monterrey NL (sitio), ) 
El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, urgió ayer a los diputados locales a 
aprobar el Presupuesto 2025 con el objetivo de concluir la construcción de las Líneas 4 y 6 del 
Metro, un proyecto que, según el mandatario, transformará la movilidad en la entidad. [...] El 
gobernador también hizo un llamado a las cámaras empresariales, como Caintra, Canaco, CMIC 
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y Caprovi, para que ejerzan presión sobre los legisladores y respalden la aprobación del 
presupuesto. 
 

CMIC destaca la reactivación de AHMSA como clave para la ec 
(2024-12-10, Redacción, Zócalo Monclova COAH (Sitio), ) 
El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Humberto 
Prado, destacó la relevancia de la reactivación de Altos Hornos de México (AHMSA) para la 
recuperación económica de la región centro del país, señalando que su reactivación será crucial 
para el repunte económico de la zona. Prado mencionó que, según estimaciones, la inversión 
que se vislumbra podría rondar los 300 millones de pesos, especialmente en la construcción de 
nuevas naves industriales. "Parece que algo está por venir, ya algunos han comenzado a 
prepararse para la construcción de naves, ya hay varios candidatos interesados en venir", 
comentó Prado, refiriéndose a la expectativa de nuevas inversiones en la región. 
 

Ensalada de Grillos 
(2024-12-11, Ciro Castillo, Cuarto Poder Chiapas (sitio), ) 
Trabajar en unidad y con honestidad para entregar buenos resultados, fue la oferta que realizó la 
arquitecta Anakaren Gómez Zuart, al tomar posesión del cargo de secretaria de Infraestructura 
en la Nueva ERA. Importante es destacar que la hoy funcionaria, hace poco era dirigente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. Más representado no se podría estar el 
gremio constructor... 
 

Ensalada de Grillos: Buen sabor de boca 
(2024-12-11, GMx_Picks, Gaceta Mexicana CDMX (Sitio), ) 
Trabajar en unidad y con honestidad para entregar buenos resultados, fue la oferta que realizó la 
arquitecta Anakaren Gómez Zuart, al tomar posesión del cargo de secretaria de Infraestructura 
en la Nueva ERA. Importante es destacar que la hoy funcionaria, hace poco era dirigente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. Más representado no se podría estar el 
gremio constructor... 
 

VALIDA GOBIERNO MUNICIPAL EL 93.6 POR CIENTO DE LOS PROYECTOS INSCRITOS 
AL PRESUPUESTO PARTICIPATIVO 2025 
(2024-12-10, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), ) 
El Gobierno Municipal, a través de la Coordinación de Participación Ciudadana, presentó el 
listado de proyectos validados del Presupuesto Participativo 2025 e informó que a partir del día 
de hoy lunes, arrancarán por la tarde los foros de capacitación para promoventes, con la finalidad 
de darle promoción a cada una de las 366 iniciativas. Laura Contreras, destacó que entre las 
propuestas validadas están principalmente la pavimentación de calles, la mejora de 
infraestructura en parques y escuelas, y la construcción de espacios públicos que fomentan el 
deporte y la convivencia. Con estas reuniones que se realizaran en las instalaciones de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción Chihuahua, se busca atender dudas de 
la consulta y respecto a la promoción de proyectos. 
Noticias Locales CHIH (sitio),Por la Libre EDOMEX (sitio), 
 

Tere Jiménez Inaugura Cuarta Etapa Norte del Tercer Anillo con Inversión de 65 Millones 
de Pesos 
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(2024-12-10, Redacción, Enlace Noticias 24 AGS (sitio), ) 
Con una inversión superior a los 65 millones de pesos, la gobernadora de Aguascalientes, Tere 
Jiménez, entregó la cuarta etapa norte de rehabilitación del Tercer Anillo con concreto hidráulico, 
beneficiando a más de 650 mil habitantes que transitan diariamente por esta importante avenida 
que atraviesa el municipio de Jesús María. En el evento de inauguración, acompañaron a la 
gobernadora los diputados locales Nancy Jeanette Gutiérrez Ruvalcaba, Rodrigo Cervantes y 
Salvador Maximiliano Ramírez Hernández; el secretario de Obras Públicas del Municipio de 
Jesús María, Carlos Humberto Rodríguez Collazo; el presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), Arentsen Dávila Ramírez; y la beneficiaria Fabiola 
Gutiérrez. 
Pagina 24 AGS (sitio),La Jornada AGS (sitio), 
 

Constructores auguran mejoras en el gremio este 2025 
(2024-12-10, Redacción, Siete Chiapas CHIS (Sitio), ) 
El sector de la construcción es uno de tantos que espera tener un buen año 2025 donde se 
ejecuten obras por parte de empresas locales, luego de algunos obstáculos en el camino, entre 
ellos los precios, los tabuladores y la inseguridad, así lo señaló el ingeniero Rogelio Tamayo, 
quien para esto, busca encabezar la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) delegación Chiapas para el próximo periodo. 
 

Resaltan en Edoméx la importancia de los constructores para mejorar comunidades: 
Sedui 
(2024-12-10, Redacción, El Informante (sitio), ) 
En representación de la Gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez Álvarez, el Secretario 
de Desarrollo Urbano e Infraestructura (Sedui), Carlos Maza Lara, resaltó la importancia del 
sector de la construcción en el desarrollo y mejoramiento de las comunidades del Estado de 
México al impulsar la economía, generar empleo y promover la inversión. Durante el encuentro 
anual de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Delegación Estado 
de México, el Titular de la Sedui reconoció y felicitó al Maestro Juan Roberto García Sánchez, 
por haber recibido el galardón "Empresario Constructor", así como a Álvaro Cárdenas Márquez, 
representante de Corporativo Axo, empresa ganadora del premio "Obra Mexiquense". Por su 
parte, Arnulfo Martínez Sánchez, Presidente de la CMIC Delegación Estado de México, reiteró 
su compromiso para seguir trabajando de la mano con la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez, 
como un gremio propositivo e interesado en participar en los proyectos de desarrollo que se 
vislumbran para la entidad en 2025. 
 

RELEVANTES NACIONALES 
 

Va 51% de impuestos a deuda y pensiones 
(2024-12-11, Ernesto Sarabia, Reforma, . 1) 
De enero a octubre de 2024, los recursos destinados a cubrir el costo financiero del sector público 
y el gasto para pensiones y jubilaciones representaron 50.6% de los ingresos tributarios, su mayor 
cifra en 29 años, pues en 1995 alcanzó 52.7%, a raíz de la crisis financiera desatada en diciembre 
de 1994. 
 

Implosión del Cártel de Sinaloa devasta Culiacán 
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(2024-12-11, Silber Meza, El Universal, . 1, 12) 
Es de mañana en Culiacán, y Rosa Lidia Félix Camacho trata de abrir una carpa móvil los pies 
de la Catedral de la ciudad. Se tambalea. habla con debilidad. Es 26 de noviembre y lleva casi 
un mes en huelga de hambre. La inició como un grito desesperado ante la desaparición de su 
hijo, Jesús Tomás Félix Félix, sucedida el 31 de octubre. 
 

Recortan al INE para darle a Educación 
(2024-12-11, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1, 4) 
Con 34 votos a favor, 12 en contra y cero abstenciones, la Comisión de Presupuesto aprobó el 
dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación 2025, que será votado hoy en el pleno 
de la Cámara de Diputados. El dictamen le quita 13 mil 400 millones de pesos al Instituto Nacional 
Electoral (INE) y 14 mil millones de pesos al Poder Judicial, es decir, al Consejo de la Judicatura, 
Suprema Corte y Tribunal Electoral, recursos que principalmente se destinarán a educación. 
 

Sin clases y sin puertos  
(2024-12-11, Lourdes López, Excélsior, . 19) 
Mientras en Veracruz cancelaron clases en toda la entidad y niveles educativos por el arribo del 
frente frío número 14, en Tamaulipas autoridades abrieron albergues para recibir a posibles 
damnificados. Por su parte, la Secretaría de Marina ordenó cerrar puertos en la zona sur de 
Tamaulipas debido al fuerte oleaje. 
 

Asumir seguridad, no delegar, exige Claudia a gobernadores 
(2024-12-11, Gaspar Vela, Milenio Diario, . 1, 6 7) 
La presidenta Claudia Sheinbaum exigió a los gobernadores a atender personalmente la 
seguridad, pues puntualizó que es un asunto que se debe asumir y no delegarse. Al encabezar 
su primera sesión del Consejo Nacional de Seguridad Pública en Acapulco, Guerrero, solicitó a 
los mandatarios dirigir todos los días las reuniones de los gabinetes en la materia en sus 
entidades. 
 

Sheinbaum: gobernadores deben asumir su responsabilidad en seguridad 
(2024-12-11, Alma E. Muñoz, La Jornada, . 1, 3) 
La presidenta Claudia Sheinbaum instó a los gobernadores a asumir su responsabilidad en 
seguridad pública. "No hay división política ni politiquería que valga, tenemos que caminar juntos 
en este proceso", sostuvo al encabezar por primera vez el Consejo Nacional de Seguridad 
Pública, donde les pidió presidir diariamente los gabinetes estatales en la materia. 
 

Sujeto hurta vehículo y es abatido durante un tiroteo con policías 
(2024-12-11, Josefina Quintero, La Jornada, . 30) 
Un delincuente fue abatido por policías de la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad 
de México (SSC) luego de protagonizar una persecución por el robo de una camioneta que 
involucró a 15 patrullas y un helicóptero del agrupamiento Cóndores. Por otra parte, durante el 
cateo a dos inmuebles en Iztapalapa, que realizaron fuerzas federales coordinadas con personal 
de la SSC, se detuvo a cuatro sujetos vinculados con el asesinato de un ciudadano de Noruega 
interceptado tras salir del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en noviembre pasado. 
Policías de inteligencia, junto con personal de la Defensa, Marina y Guardia Nacional, 
intervinieron los domicilios donde, además de las detenciones, se aseguró droga, placas con 
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números de series remarcados y con reporte de robo, tarjetas de circulación sin datos, así como 
documentos apócrifos, entre otros. 
 

Reasignan 44 mil mdp en Presupuesto de Egresos 
(2024-12-11, Víctor Chávez, El Financiero, . 1, 42) 
La mayoría de Morena y aliados en la Cámara de Diputados aprobó hacer ajustes y 
reasignaciones por hasta 44 mil 421 millones de pesos al Proyecto de Presupuesto de Egresos 
para 2025. El mayor recorte se haría al Poder Judicial con 14 mil 42 millones de pesos, y al INE 
con 13 mil 476 millones. Los principales beneficiados son las universidades, el Ejército, el 
campo... 
 

Avalan dictamen del presupuesto 2025; reasignan $44, 422 millones 
(2024-12-11, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5) 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó reasignaciones por 44,422 
millones de pesos en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), en donde 
los mayores perdedores serán el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), ello con el fin de darle mayores recursos, principalmente, a educación. 
 

La empresa sospechosa tiene unos 100 contratos 
(2024-12-11, Atzayacatl Cabrera, El Sol de México, . 1,4,5) 
La empresa SAFE, suspendida por Cofepris por su posible responsabilidad en el brote de la 
bacteria Klebsiella oxytoca en hospitales del Estado de México, Michoacán y Guanajuato, tiene 
unos 100 contratos con instituciones de salud públicas. El secretario de Salud federal, David 
Kershenobich, confirmó la muerte de 17 niños a causa de esta bacteria, cuyo presunto origen 
está en los paquetes de nutrición parenteral -alimentación por vía intravenosa- que la empresa 
suministró a hospitales. 
 

Afianzan y respaldan estrategia de seguridad 
(2024-12-11, Fernanda García, El Heraldo de México, . 1, 8 9) 
La presidenta Claudia Sheinbaum, junto con el Gabinete de Seguridad, gobernadores y la jefa de 
gobierno de la Ciudad de México, afianzaron y respaldaron la estrategia de seguridad que busca 
disminuir la violencia en el país. El secretario Omar García Harfuch reconoció la complejidad de 
pacificar el país, ya que la inseguridad no se generó de un día para otro, pero indicó que se tiene 
la determinación y dará resultados. 
 

Sheinbaum a gobernadores: En seguridad, asuman la responsabilidad 
(2024-12-11, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 1, 3) 
Al encabezar su primera sesión del Consejo Nacional de Seguridad, la Presidenta de la 
República, Claudia Sheinbaum Pardo, lanzó un llamado a las y los gobernadores a enfrentar en 
unidad el combate a los delitos, sin "politiquería", y a no delegar la tarea de la seguridad. “Aquí 
no hay división política, no hay politiquería que valga, tenemos que caminar juntos en este 
proceso...”, dijo, en su mensaje ante las y los 30 gobernadores que acudieron al Centro de 
Convenciones Mundo Imperial, en el puerto de Acapulco, Guerrero, excepto los mandatarios de 
Coahuila y Tlaxcala, Manolo Jiménez y Lorena Cuéllar. 
 

Bajo Sospecha // La seguridad desde Guerrero 
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(2024-12-11, Bibiana Belsasso, La Razón de México, . 14) 
La Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, presidió este martes la 50.ª Sesión 
Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública en Acapulco, Guerrero. Se reunió todo el 
gabinete de seguridad: el titular de Sedena, Ricardo Trevilla; el de Marina, Raymundo Pedro 
Morales Ángeles; el de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch; la secretaria 
de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez; el Fiscal General de la República, Alejandro Gertz 
Manero; y los 32 mandatarios estatales de México. 
 

Piña denuncia acoso al PJ con reforma 
(2024-12-11, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1, 3) 
En su segundo y último informe de labores, la ministra presidenta de la SCJN, Norma Piña, 
aseguró que en la Cuarta Transformación se volvió una práctica generalizada violar la 
Constitución y el ataque constante a jueces y magistrados por hacer SU trabajo: los ministros 
que votaron en contra "de lo que el Gobierno percibió como contrario a SU proyecto político, 
fuimos acusados de traidores, corruptos, aliados de minorías rapaces y de la delincuencia 
organizada y de cuello blanco" 
 

¿Reducir importaciones chinas? 
(2024-12-11, Gabriel Nava, Reporte Índigo, . 1, 12 13) 
A pesar de los señalamientos sobre la ventaja desleal que la gran economía asiática ha obtenido 
gracias a su dinámica exportadora, México y toda Norteamérica carecen de elementos para poder 
hacerle frente a tal situación. Detrás del gran dinamismo comercial que tiene Norteamérica, y que 
le ha llevado a generar el 30 por ciento del Producto Interno Bruto global, se encuentra la 
presencia de las exportaciones chinas; cuestión que en consideración de las autoridades políticas 
de la región ha jugado un papel estratégico desde México. 
 

CÁMARAS EMPRESARIALES 
 

La inseguridad en carreteras, el desafío 
(2024-12-11, Carla Martínez, Excélsior, . 4) 
Inseguridad en carreteras y mantenimiento en infraestructura carretera son los principales 
desafíos de la industria. dijo Alejandro Malagón, presidente de Concamin. Así como el déficit de 
operadores y la necesidad de invertir en unidades. 
 

Todo "listo" para emplear a migrantes deportados: CCE 
(2024-12-11, EFE, Milenio Diario, . 1, 21) 
México está preparado para dar empleo a migrantes frente a posibles cambios en las políticas 
migratorias del próximo gobierno de Estados Unidos, que incluyen la amenaza de deportaciones 
masivas, dijo Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 
Durante una reunión con medios en la que se abordaron los retos oportunidades que el Tratado 
de libre comercio entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) brinda a la región, Cervantes 
señaló que las empresas mexicanas juegan un papel clave para sumar a expatriados. Dijo que 
llevan más de 5 mil empleos generados para migrantes en sectores como la industria minera, 
automotriz y manufacturera, lo que considera que podría duplicarse el próximo año. 
 

IP: hay confianza, las tácticas están probadas 
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(2024-12-11, Alejandro Alegría, La Jornada, . 3) 
El sector privado tiene confianza en la estrategia de seguridad de la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo, porque ya está probada, señaló Francisco Cervantes Díaz, dirigente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Ya se comprobó "en la Ciudad de México, que llegó a 
ser la urbe más conflictiva en tema de seguridad, y se metió bastante orden", indicó el presidente 
del organismo cúpula de la iniciativa privada, quien además negó que pretenda relegirse un 
periodo más en el CCE. 
 

Sufrieron delitos un tercio de los negocios del país en 2023 
(2024-12-11, Clara Zepeda, La Jornada, . 18) 
Casi uno de cada tres negocios en México (27.2 por ciento) fue víctima de al menos un delito 
durante 2023; es decir, 1.3 millones de unidades económicas de un total de aproximadamente 
4.8 millones, reveló el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Mientras, la 
Confederación de Cámaras Industriales (Concamin) pidió al gobierno federal "poner punto final" 
al robo a transporte de carga y denunció que cada vez más delitos se cometen con violencia. "No 
hay México seguro sin carreteras seguras", expresó Alejandro Malagón Barragán, presidente de 
la Concamin durante la entrega del distintivo de la Cámara Nacional del Autotransporte de Carga. 
 

Colaboradora Invitada //Almacenamiento de combustibles, la encrucijada entre gobierno 
e IP 
(2024-12-11, Redacción, El Financiero, . 15) 
La infraestructura de almacenamiento de combustibles en México enfrenta una grave crisis. 
Según estimaciones de la Agencia Internacional de Energía (IEA), México cuenta con menos de 
5 días de capacidad de almacenamiento, mientras que países como Alemania y Estados Unidos 
superan los 30 días. Aunque la iniciativa privada ha expresado interés y realizado inversiones 
que van desde los 250 mil hasta más de 20 millones de dólares para participar activamente en la 
expansión de esta infraestructura crítica, la falta de colaboración y apertura por parte del gobierno 
desde el 2019 ha detenido proyectos clave. Esta situación compromete la seguridad energética 
del país, genera costos económicos significativos y reduce la competitividad frente a otras 
naciones. A pesar de los beneficios de la participación privada, las políticas actuales han limitado 
esta colaboración. Según reportes del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), varios proyectos 
de almacenamiento se encuentran detenidos debido a retrasos regulatorios o falta de incentivos 
claros. 
 

Hay que "conservar la sangre fría" ante dichos de Trump, afirma Ebrard 
(2024-12-11, Cuahutli R. Badillo, La Razón de México, . 1, 18) 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, dijo que 
las declaraciones de algunos funcionarios canadienses de expulsar a México del T-MEC, sólo 
son comentarios y no representan el sentir de todo el país. También señaló que el acuerdo 
comercial beneficia a los miembros que lo integran, “cualquier ruptura, pues lo único que hacemos 
es que otras regiones se fortalezcan, creo que a nadie le conviene y más que estamos tan 
integrados”. 
 

La Guadalupana traerá derrama por 20 mil mdp 
(2024-12-11, Redacción, 24 Horas, . 16) 
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Las celebraciones de este 12 de diciembre en honor a la Virgen de Guadalupe dejarán una 
derrama de 20 mil millones de pesos a nivel nacional, 22.5% más que el año anterior, estimó la 
Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco Servytur). 
 

El CEO Dialogue Canadá-México, en enero: CCE 
(2024-12-11, Emanuel Mendoza Cancino, 24 Horas, . 15) 
El encuentro entre empresarios canadienses y mexicanos para iniciar lazos ante la revisión del 
T-MEC 2026, será este enero próximo, informó Francisco Cervantes, presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE). Cervantes, quien concluye el encargo al frente del organismo 
empresarial en marzo, descartó reelegirse, ya que no está permitido en los estatutos y no tiene 
interés de modificarlos. Sobre la propuesta de que sea José Medina Mora el nuevo presidente 
del CCE, como él mismo empresario ha manifestado públicamente tras terminar su paso al frente 
de Coparmex, Cervantes detalló que es una buena opción, pero tendrá que ser la votación quien 
decida. 
 

Plaza Central // Guadalupe 
(2024-12-11, Juan R. Hernández, Basta, . 12) 
Cada año, las festividades en honor a la Virgen de Guadalupe no solo llenan de fe los corazones 
de millones de mexicanos, sino que también impulsan significativamente la economía. Según 
Octavio de la Torre, presidente de CONCANACO SERVYTUR, este 2023 las celebraciones 
generarán una derrama económica de 20 mil millones de pesos, un 22.5% más que en 2022. 
 

México y Canadá posponen diálogo empresarial hasta enero de 2025; se comparten 
intereses estratégicos: CCE 
(2024-12-10, EFE, Ivette Saldaña, El Universal (sitio), ) 
El encuentro empresarial entre México y Canadá, conocido como 'CEO Dialogue', ha sido 
reprogramado para enero de 2025 debido a ajustes en la agenda de ambas partes, informó este 
martes Francisco Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE) de México. 
Este encuentro, inicialmente previsto para diciembre de 2024, busca fortalecer la colaboración 
económica y comercial entre ambos países en el marco del Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC) y el fenómeno de la relocalización de las cadenas de suministro en 
Norteamérica, también llamado 'nearshoring'. 
 

México, listo para emplear a migrantes deportados por política de Trump; país está listo 
para revisión del T-MEC: CCE 
(2024-12-10, EFE, El Universal (sitio), ) 
México está preparado para dar empleo a migrantes frente a posibles cambios en las políticas 
migratorias del próximo gobierno de Estados Unidos encabezado por Donald Trump, que incluyen 
la amenaza de deportaciones masivas, indicó este martes Francisco Cervantes, presidente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE). Durante una reunión con medios en la que se 
abordaron los retos y oportunidades que el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-
MEC) brinda a la región, Cervantes señaló que las empresas mexicanas han jugado un papel 
clave al incorporar a migrantes en el mercado laboral. 
 

CCE asegura que México contratará migrantes ante deportación de EU 
(2024-12-11, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
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El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes Díaz, aseguró 
que en caso de que se realice la deportación masiva en Estados Unidos de migrantes, el sector 
empresarial se encuentra listo para ofrecerles empleos en México. "En México estamos las 
empresas entrándole también en contrataciones de migrantes y quiero decirles que ya 
rebasamos los 5 mil empleos de este sector por un tema de humanidad en muchos rubros", 
indicó. 
 

Ken Salazar y empresarios mexicanos llaman a mantener el T-MEC 
(2024-12-10, Ángel Hernández, Milenio (sitio), ) 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, acompañado por representantes de la 
iniciativa privada mexicana y estadunidense, hicieron un llamado a que se mantenga el Tratado 
Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (TMEC), a meses de la llegada del 
republicano Donald Trump. Acompañado por el presidente del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), Francisco Cervantes, el diplomático enfatizó la importancia de que se mantenga el diálogo 
con los empresarios, al ser parte vital del acuerdo comercial: "es el sector privado el que da las 
oportunidades, ellos son los que crean los trabajos". 
 

Coparmex Tampico elige por primera vez a mujer como su presidenta 
(2024-12-10, Víctor Hugo Durán, Milenio (sitio), ) 
El Centro Empresarial Tampico de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex) hizo historia al elegir a Xochiketzalli Viviana Rodríguez Rodríguez como la primera 
mujer integrante del organismo en presidir su mesa directiva. Releva en el puesto a Gonzalo 
Treviño Rodríguez. 
 

México es el país más preparado para la revisión del T-MEC: CCE 
(2024-12-10, Giselle Soriano, Milenio (sitio), ) 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Francisco Cervantes, consideró que 
para la revisión del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), la nación mexicana 
es la más preparada. Durante una reunión con medios de comunicación, el presidente del 
organismo cúpula, garantizó que en comparación a Estados Unidos y Canadá, México va muy 
adelantado. 
 

Apoya Coparmex a productores de nochebuenas en Xochimilco 
(2024-12-10, Bertha Teresa Ramírez, La Jornada (sitio), ) 
La Confederación Patronal de la República Mexicana en la Ciudad de México (Coparmex CDMX), 
informó que en apoyo a la economía local, adquirió cientos de nochebuenas y centros de mesa 
de productores en Xochimilco para su evento de fin de año. Adal Ortiz Ávalos, presidente del 
organismo empresarial invitó a los capitalinos a adquirir directamente de los productores de esta 
ciudad, nochebuenas para sus casas y sus oficinas, "y sí, ahora sí, se vale llevarse el arreglo de 
mesa". 
 

Confía IP en estrategia de seguridad de Sheinbaum; "ya esta probada": CCE 
(2024-12-10, Alejandro Alegría, La Jornada (sitio), ) 
El sector privado tiene confianza en la estrategia de seguridad del gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, porque ya esta probada, señaló Francisco Cervantes Díaz, dirigente 
del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). "Sí, sí tenemos confianza porque, es ya está 
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probada, ya pasó en la Ciudad de México, que llegó a ser la urbe más conflictiva en tema de 
seguridad y se metió bastante orden", indicó el presidente del organismo cúpula de la iniciativa 
privada, quien además negó que pretenda relegirse un periodo más en el CCE. 
 

Coordinará ejecutiva regia Cuarto de Junto del T-MEC 
(2024-12-10, Edgar Rivera, El Financiero (Sitio), ) 
El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) designó a Judith Garza, directora institucional senior 
de la acerera Ternium México, como la coordinadora del Cuarto de Junto, grupo de trabajo 
enfocado a la revisión y defensa del T-MEC. De hecho, el 28 de noviembre sesionó el Cuarto de 
Junto en la Ciudad de México donde presentó sus estructuras de trabajo y definió a los más de 
30 expertos que estarán liderando las comisiones por sector en miras a la revisión del T-MEC. 
 

Coparmex CDMX llama a construir una sociedad más próspera y equitativa 
(2024-12-10, Redacción, El Financiero (Sitio), ) 
En un evento especial de fin de año, Coparmex Ciudad de México reunió a líderes empresariales 
y autoridades capitalinas como la secretaria de Desarrollo Económico, Manola Zabalza Aldama, 
y el secretario de Gobierno, César Cravioto Romero, para hacer un llamado a la construcción de 
una sociedad más próspera y equitativa. Por el sector privado asistieron Juan José Sierra Álvarez, 
presidente electo de Coparmex nacional para el periodo 2025-2026; Francisco Cervantes Díaz, 
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, así como líderes de las cámaras empresariales 
integrantes del G9, socios, vicepresidentes y presidentes de las comisiones de trabajo de 
Coparmex Ciudad de México. 
 

Mesas de trabajo propuestas por Sheinbaum, clave para reducción de jornada laboral 
(2024-12-10, Eduardo de la Rosa, El Economista (sitio), ) 
En su primer día de gobierno, la presidenta Claudia Sheinbaum se comprometió a que durante 
su administración se alcanzará gradualmente la semana laboral de 40 horas. El tema no ha 
dejado de aparecer en la agenda pública desde entonces, y el 3 de diciembre la titular del Poder 
Ejecutivo afirmó que en 2025 comenzará a evaluarse la reducción de la jornada laboral a través 
de mesas de trabajo. Al ser cuestionado sobre quiénes deben participar en las mesas para revisar 
la reducción de la jornada laboral, el experto considera que sindicatos, cámaras empresariales, 
colegios de abogados, asociaciones de Recursos Humanos, y la academia, son los perfiles 
idóneos para integrar estos espacios. 
 

Proponen multas de hasta 540,000 pesos a las empresas por brecha salarial de género 
(2024-12-10, Gerardo Hernández, El Economista (sitio), ) 
En la Cámara de Diputados se presentó una propuesta para la erradicación de la brecha salarial 
de género, el proyecto incluye multas que van de los 27,142 a los 542,850 pesos (de 250 a 5,000 
veces el valor de la UMA) para las empresas que provoquen o perpetúen la desigualdad de 
remuneración entre mujeres y hombres. Las reformas propuestas incluyen modificaciones a las 
leyes Federal del Trabajo, del Seguro Social, General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre 
de Violencia, General de Transparencia y Acceso a la Información Pública, de Cámaras 
Empresariales y sus Confederaciones, y la Federal para Prevenir y Eliminar la Discriminación. 
 

Embajador Ken Salazar confía en la continuidad del T-MEC 
(2024-12-10, Perla Pineda, El Economista (sitio), ) 
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El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, confío en que se continúe por el buen camino 
bajo el marco del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). Enfatizando que 
México y Estados Unidos son los socios más importantes del mundo. También aseguró que los 
países han estado alineados en la integración económica de América del Norte. Francisco 
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial, aseguró que el T-MEC es 
estratégico para los tres países porque es complementario. 
 

Se requiere claridad en los impuestos y derechos que deben pagar las empresas: 
COPARMEX 
(2024-12-10, Milthon Puch, El Heraldo de México (sitio), ) 
José Medina Mora Icaza, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex), denunció los exhorbitantes incrementos en el costo de algunos servicios, así como 
de algunos permisos, que diversos municipios cobran a las empresas, lo que termina siendo 
perjudicial para las finanzas de las mismas. Así lo declaró en entrevista con Óscar Mario Beteta 
en Heraldo Radio, en donde el funcionario aclaró que esto viene ocurriendo en diversos puntos 
de la geografía mexicana y desde el nivel municipal, estatal y federal, sin excepciones. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 

Andar y Ver // Claves de Octavio Paz 
(2024-12-11, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 20) 
El clásico nunca termina de decir lo que tiene que decir, dijo Italo Calvino en un apunte famoso. 
A un clásico no lo leemos, siempre releemos porque su mirada es el aire de la cultura que 
respiramos. El clásico es el telón de fondo de todo lo que pensamos e imaginamos; es también 
el lente que nos permite enfocar las cosas. El clásico nos captura de modo tan intensO que somos 
lo que somos gracias a él. Sea por afinidad o por rechazo, el clásico nos define. Una cosa pasaba 
por alto el cuentista italiano, la vida de los clásicos depende de la animación de sus guardianes. 
Digo animación porque no digo custodia. Los clásicos necesitan quien los cuide, pero, sobre todo, 
necesitan de quien los espabile. Los clásicos podríamos complementar a Calvino, son esos libros 
que, cuando están escritos en otra lengua, suscitan una interminable cadena de traducciones y, 
cuando están escritos en la propia, suscitan una interminable cadena de antologías. El privilegio 
de quienes leemos a los clásicos que escribieron en otro idioma es que podemos leerlos a través 
de nuevas y nuevas versiones. El lujo de quienes leemos a los clásicos que escribieron en nuestro 
idioma es redescubrirlos constantemente a través del ángulo que nos ofrecen sus antologadores. 
 

Jaque Mate // Bloqueos y el tren 
(2024-12-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
Atribuido a la Mafia italiana, miles de personas se vieron afectadas por bloqueos coordinados en 
las autopistas México-Pachuca, durante seis horas, y México-Querétaro, cuatro horas, el pasado 
9 de diciembre. Ni la Guardia Nacional ni ninguna otra autoridad intervino, a pesar de que su 
obligación legal es evitar los ataques a las vías de comunicación. A las autoridades no les importa 
que tanta gente no pueda llegar a su trabajo, a su escuela o a sus citas médicas. Quienes llevaron 
a cabo estos bloqueos eran transportistas que se quejaban, no de algún problema local, sino de 
la falta de pago por trabajos realizados en el Tren Maya. Esta obra cumbre del sexenio de López 
Obrador, que no se ha podido completar a pesar de haber sido inaugurada ya en varias 
ocasiones, se ha convertido en uno de los mayores fracasos de la 4T. 
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Historias de NegoCEOs // El legado de Norma Piña 
(2024-12-11, Mario Maldonado, El Universal, . 8) 
La gestión de Norma Piña al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ha sido 
marcada por la confrontación con otros poderes del Estado y con varios de sus compañeros del 
Pleno. Piña, quien asumió el cargo como la primera mujer en hacerlo, se va sin gloria, pero sí 
con muchas penas y reclamos. Las facciones y grupos que se hicieron cada vez más evidentes 
en el máximo órgano de justicia del país se replicaron en prácticamente la totalidad del Poder 
Judicial. 
 

Análisis Superior // Nacimiento de Plata 
(2024-12-11, David Páramo, Excélsior, . 3) 
La Junta de Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, presidida por Jesús de la 
Fuente, acordó autorizar la licencia para operar a Banco Plata, tal y como lo señaló antes que 
nadie el Padre del Análisis Superior. Es interesante seguir las huellas de este proyecto de Neri 
Tollardo para convertirse en un banco en forma, puesto que ellos tomaron una ruta diferente: 
mientras que otras instituciones de crédito solicitaron autorización como sofome, sofipo o FT, 
ellos solicitaron directamente autorización para ser banco y así hicieron el camino desde febrero 
de 2023, un proceso que resultó ser mucho más corto que el de otros que están en las mismas 
instancias. 
 

Activo Empresarial // Banca se defiende: no tenemos alta utilidad; ¿quién para ABM?; 
Plata Card ya es banco 
(2024-12-11, José Yuste, Excélsior, . 1 2) 
La Asociación de Bancos de México se defiende. Al grito de no tenemos altas utilidades, los 
banqueros piden voltear a ver la Bolsa Mexicana de Valores. La razón de utilidades/patrimonio 
indica que la banca no es la más rentable, ni de lejos, de los distintos sectores (no queremos 
hablar mal del sector comercio). 
 

Veranda // ¿ONU Turismo para Guevara?, la moneda gira 
(2024-12-11, Carlos Velázquez, Excélsior, . 4) 
La exsecretaria de Turismo de México, Gloria Guevara Manzo, busca convertirse en la próxima 
secretaria general de ONU Turismo, con el respaldo de la presidenta Sheinbaum, el canciller de 
la Fuente y la titular de Turismo, Josefina Rodríguez. Sin embargo, el problema es que ninguno 
de los tres votará en mayo para que consiga dicho encargo, de lo que antes se conocía como la 
Organización Mundial del Turismo (OMT). 
 

Bitácora Del Director // El mensaje de Acapulco, y el embajador de Trump 
(2024-12-11, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2) 
En su mensaje, Sheinbaum enfatizó que el reto que implica la violencia criminal es para todos. 
"Juntas y juntos vamos a salir adelante, nuestra tarea es evitar que cualquier joven se acerque a 
un grupo criminal; vamos a trabajar para que cada delito grave que se cometa en nuestro país 
sea sancionado", afirmó. 
 

Cuenta Corriente // Apenas 53 bancos múltiples  
(2024-12-11, Alicia Salgado, Excélsior, . 5) 

https://www.efinf.com/clipviewer/4fe9f5cd5ee284b4d541e2158932b6b3?file
https://www.efinf.com/clipviewer/49a13b926132bff5f188c8cdd4114321?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c65868b96aeae7d392d85bde8a46c0b5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/c65868b96aeae7d392d85bde8a46c0b5?file
https://www.efinf.com/clipviewer/2a2eeab8695994a00e341a5494d8efbf?file
https://www.efinf.com/clipviewer/69b8f63ed6d0cdddaf0fb174c5b6dfb6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3fe8fe39646eefd4d974a79d6bba379c?file


 

 

 

La Junta de Gobierno de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) ha autorizado a 
Plata México para organizar y operar como banco múltiple de primer nivel, convirtiéndose en el 
número 52 en el sistema financiero mexicano. El proceso será similar al de Bineo, OpenBank y 
Hey Revolut, quienes también han sido autorizados recientemente. El sistema financiero 
mexicano tiene sus reservas, pero para el tamaño de la economía, 53 bancos múltiples y una alta 
concentración en los primeros 10 siguen siendo una expresión poco alentadora para aumentar la 
penetración del sistema. 
 

Juegos De Poder // En seguridad, ya no puede haber pretextos 
(2024-12-11, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11) 
En materia de seguridad, demandamos resultados. Son tres sexenios seguidos de vivir bajo la 
bota de la violencia. Regiones enteras controladas por la criminalidad. Homicidios, secuestros, 
extorsiones y robos. Gobiernos que han fracasado en proveer el bien público de la seguridad. 
 

En manos de la Auditoría Superior  
(2024-12-11, Martín Espinosa, Excélsior, . 12) 
Cuentan los que saben que mientras más "jalan la hebra" en México más se encuentran 
elementos para fincar responsabilidades a quienes aparecen como involucrados en la llamada 
trama del Caso Koldo. que investiga en España por corrupción al hoy presidente socialista Pedro 
Sánchez, quien también funge como secretario general del Partido Socialista Obrero Español 
(PSOE). 
 

En Privado // Inseguridad, ni la Guadalupana puede 
(2024-12-11, Joaquín López-Dóriga, Milenio Diario, . 3) 
Los niveles de inseguridad que la presidenta Claudia Sheinbaum heredó de su antecesor Andrés 
Manuel López Obrador, los peores de que haya referencia, los retrata la Arquidiócesis de la 
Ciudad de México en su órgano informativo Desde la fe, que, en lo nunca visto, llama a la 
delincuencia organizada a una tregua, que solo se pide o da en las guerras, para este 12 de 
diciembre, mañana, con motivo del Día de la Virgen de Guadalupe, que en la fe de este país no 
hay ninguna otra invocación más alta y esperanzadora. 
 

Día con Día // Trances guadalupanos 
(2024-12-11, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3) 
No quisiera mostrarme sacrílego en estos días guadalupanos, pero debo decir que hay alguna 
evidencia histórica de que, en algún momento del siglo XIX, el culto guadalupano estuvo a punto 
de desaparecer en México. Después del triunfo de la República en 1867, los liberales mexicanos 
arrinconaron a la Iglesia y, con ella, al santuario de la virgen morena. En 1869, la capilla del 
Tepeyac estaba a punto de cerrar sus puertas, por falta de limosnas. Juárez “mantuvo la fiesta 
nacional el 12 de diciembre”, instaurada años atrás, “pero permitió que sus partidarios liberales 
confiscaran el capital del santuario, despojaran a la capilla gran parte plata y sus joyas, y cerraran 
el convento contiguo de monjas capuchinas” (David Brading: La Virgen de Guadalupe, Taurus, 
2002, 448) 
 

Duda Razonable // 2024: vivir entre balas 
(2024-12-11, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2) 
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El más reciente informe de Data Cívica, "Votar entre balas", sobre violencia en contra de personas 
en la política es contundente: con 616 casos, 2024 se posiciona como el año con más eventos 
de violencia político-criminal, en comparación con 2023, que cerró con 570. De estos 616 eventos 
de 2024, 384 sucedieron en apenas siete estados de la República: Guerrero, Puebla, Chiapas, 
Guanajuato, Michoacán, Morelos y Veracruz. 
 

Estrictamente Personal // El regreso de Landau 
(2024-12-11, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40) 
México, tenemos un problema. ¿O cómo podemos entender que la presidenta Claudia 
Sheinbaum haya celebrado el nombramiento de Christopher Landau como próximo subsecretario 
de Estado? Landau fue embajador en México durante el primer cuatrienio de Donald Trump en 
la Casa Blanca, y según Sheinbaum, “hizo un buen trabajo”. Habría que pedirle a la Presidenta 
que defina su valoración de Landau y explique por qué se mostró tan entusiasta, pues de otra 
forma lo que parece es ser una líder mal informada, o vivir bajo la manipulación que logró el 
exembajador a través de una estrategia inteligente y consistente de relaciones públicas, apoyado 
por la corta memoria mexicana. 
 

Coordenadas // ¿Perro que ladra no muerde? 
(2024-12-11, Enrique Quintana, El Financiero, . 2) 
El dicho popular "Perro que ladra no muerde" alude a que quien amenaza ruidosamente 
probablemente no sea tan temible en la realidad. Si usted imagina quién en el mundo está 
"ladrando" estruendosamente, acertó. Se trata, desde luego, del presidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump. 
 

Ricos y Poderosos // Bancos: utilidades e impuestos 
(2024-12-11, Marco Antonio Mares, El Economista, . 29) 
Al cierre del 2024, los bancos en México, son optimistas, pero cautelosos, respecto del futuro 
económico del país y los cambios legales que está registrando. Los banqueros aseguran que las 
instituciones del sector gozan de salud y fortaleza. Sus extraordinarias utilidades, las explican en 
función del elevado nivel de inversiones que han realizado. 
 

La Gran Depresión // La confianza del consumidor y la economía del huevo 
(2024-12-11, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13) 
Sigue en debate si el precio del huevo en Estados Unidos tuvo algo que ver con el triunfo de 
Donald Trump en las pasadas elecciones presidenciales. En México se dio un episodio muy 
parecido en 2017, cuando el gobierno de Enrique Peña Nieto liberó de forma muy torpe los 
precios de las gasolinas. Al final, tanto los que comen sunny side up eggs en Estados Unidos, 
como los que piden tanque lleno de "la verde" en México son electores y a los promotores de 
esta psicosis colectiva les funcionó. 
 

La Quinta Transformación // Darío Celis Estrada 
(2024-12-11, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7) 
El equipo de Donald Trump discute aplicar un impuesto de hasta 10% a las remesas enviadas a 
México, y con esos recursos, financiar la extradición de cientos de miles de trabajadores 
indocumentados. Esa medida tiene también como objetivo gravar los recursos del narcotráfico, 
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que se estiman entre un 7.5% y hasta un 10% del valor total de las remesas, dinero que es 
enviado a México por el crimen organizado, producto de la venta de droga en Estados Unidos. 
 

Desde el Piso de Remates //Aeroméxico, Diablos Rojos y Banamex, reactivarán a la BMV 
(2024-12-11, Maricarmen Cortés, 24 Horas, . 15) 
Aeroméxico, Diablos Rojos y Banamex son algunas de las empresas que podrían reactivar la 
Bolsa Mexicana de Valores (BMV) en 2025, según Marcos Martínez, presidente de la BMV. 
Martínez confía en que la reforma a la Ley del Mercado de Valores haga más atractivo para las 
empresas medianas el financiarse en el mercado de capitales, dependiendo del precio y de la 
liquidez del mercado. 
 

TREN MAYA 
 

Jaque Mate // Bloqueos y el tren 
(2024-12-11, Sergio Sarmiento, Reforma, . 10) 
Quienes llevaron a cabo estos bloqueos eran transportistas que se quejaban, no de algún 
problema local, sino de la falta de pago por trabajos realizados en el Tren Maya. Esta obra cumbre 
del sexenio de López Obrador, que no se ha podido completar a pesar de haber sido inaugurada 
ya en varias ocasiones, se ha convertido en uno de los mayores fracasos de la 4T. 
 

Condicionan el pago de adeudos a transportistas 
(2024-12-11, Claudia Guerrero, Reforma, . 2) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum reconoció que existen adeudos con las empresas que 
contrataron a transportistas de materiales del Tren Maya, pero aseguró que el Gobierno federal 
ya inició con los pagos, pero a quienes se les debe. En su mañanera la Mandataria explicó que 
los trabajadores que han realizado protestas no fueron contratados directamente por su 
Administración, va que la Secretaría de la Defensa se encargó de buscar al las compañías 
especializadas para realizar los trabajos. 
 

Brújula // Seguridad: buenas y confusiones 
(2024-12-11, Ana Paula Ordorica, El Universal, . 9) 
Ayer la presidenta Claudia Sheinbaum viajó a Acapulco para su primera reunión del Consejo 
Nacional de Seguridad Pública. En un escenario más que complejo por la violencia que se ha 
apoderado de México, hay algunas luces en el horizonte y unas enormes confusiones. Lamento 
decirlo pero en México estamos a años luz de que tengamos la seguridad a la que está obligado 
el Estado. Primero que nada porque el dinero no se está invirtiendo en ello. Si vemos el 
Presupuesto de Egresos del 2025, la Secretaría de Seguridad Pública tendrá un recorte de más 
de cien mil millones de pesos; la Sedena un recorte de más de 35 mil millones de pesos y la 
Semar un recorte de más de 6 mil millones de pesos. Al mismo tiempo confunde si vemos los 
rubros que recibirán carretadas de dinero. Además de Pemex, en el PEF 2025 se le han asignado 
miles de millones a los trenes de pasajeros, entre ellos el Tren Maya, que recibirá 40 mil millones 
de pesos. 
 

Historias De Reportero // El Tren Maya sí sirve 
(2024-12-11, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 10) 
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Déjeme empezar por lo malo. Es cierto que el Tren Maya costó el triple de lo que se presupuestó. 
El presidente López Obrador prometió que costaría 150 mil millones de pesos y ya superó los 
550 mil millones de pesos. Y eso que sigue sin terminarse, falta el último tramo. Se inauguró 
incompleto, desorganizado. Con las terminales a medias. Era tal el desorden, que hasta los 
precios de los alimentos vendidos abordo cambiaban de vagón a vagón. AMLO prometió que no 
se cortaría un solo árbol en su administración. Nada más en la obra del Tren Maya talaron 7 
millones de árboles. No fue el único daño ambiental. También perforaron 121 cuevas y cenotes. 
 

Daños al erario o cómo tirar el dinero 
(2024-12-11, Jorge G. Castañeda, El Universal, . 20) 
Existen varios términos comunes y jurídicos para designar el daño que una decisión de política 
pública le puede causar a un país, a una sociedad, o a un Estado. No se trata de errores-por 
graves que sean- de optar por un camino en lugar de otro: sobrevaluar la moneda, incurrir en 
déficits fiscales excesivos, aplicar aranceles inútil o equivocadamente, etc. Más bien se refiere 
esta reflexión a yerros puntuales, con costos calculables y a la luz de objeciones previas, 
evitables. Por ejemplo, el tren México-Toluca: tardó doce años en construirse, sigue sin llegar a 
Observatorio, costó una fortuna, y no es rentable. 
 

Presupuesto alternativo 2025 que te sirva 
(2024-12-11, Jorge Romero Herrera, El Universal, . 20) 
En los próximos días en la Cámara de Diputados se habrá de discutir el Presupuesto de Egresos 
de Federación 2025, el cual determinará el destino de los recursos públicos del gobierno. En 
Acción Nacional entendemos que México enfrenta desafíos apremiantes que exigen soluciones 
responsables, solidarias y orientadas a mejorar la calidad de vida de las familias mexicanas. Por 
eso ante una propuesta insensible, caprichosa e irresponsable, junto con nuestras diputadas y 
diputados, hemos presentado una propuesta alternativa de presupuesto que refleja las 
prioridades de las y los mexicanos. Reorientamos recursos que actualmente se destinan a 
proyectos sin resultados claros, como Dos Bocas, el Tren Maya y el Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles. 
 

Asignan más para escuelas de artes 
(2024-12-11, Juan Carlos Talavera, Excélsior, . 1, 26) 
La Cámara de Diputados reveló que contempla reasignar 3 mil millones de pesos al sector cultura 
en el Presupuesto de Egresos de la Federación 2025 (PEF), a través de una ampliación al ramo 
48 que será destinada al Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (INBAL) al Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH) Esto, luego de que figuras como Elena Poniatowska. 
Arturo Saucedo y Javier Aranda Luna, así como estudiantesy trabajadores sindi calizados de la 
Secretaría de Cultura federal (SC), cuestionaran la reducción en el Presupuesto de Egresos de 
la Federación para 2025 que en cifras nominales, era de 27.8%, y en términos reales. de 30.9%, 
considerando la inflación, respecto de lo aprobado para 2024. 
 

Pagarán a transportistas adeudos por obras del Tren Maya: la Presidenta 
(2024-12-11, Alonso Urrutia, La Jornada, . 27) 
Al referirse a las protestas de transportistas porque no les han pagado adeudos ligados a las 
obras del Tren Maya, la presidenta Claudia Sheinbaum sostuvo que en realidad no se tratan de 
deudas directamente ligadas al gobierno, pues ese proyecto fue construido por los ingenieros 
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militares y por algunas empresas constructoras. "Estas últimas, o, en su caso, la Secretaría de la 
Defensa Nacional, hace contrataciones para el movimiento de materiales. 
 

Sobremesa // Fraude en VisitMexico 
(2024-12-11, Lourdes Mendoza, El Financiero, . 43) 
Fraude en VisitMexico entre tantas trágicas historias de lo que ha destruido la '4T' desde 2018, 
que continúan con el actual gobierno y que, con sólo dos meses, empeoran por segundo el 
panorama económico de México, resalta un sector que en otros tiempos fue la gallina mexicana 
de los huevos de oro. Torruco ya se fue y ya llegó la joven Josefina Rodríguez, desde Tlaxcala, 
estado turístico nato- no, otra vez me ofusque-, quien no ha dicho "esta boca es mía" y sólo mira 
cómo en la mañanera ofrecen paquetes todo pagado en el Tren Maya. ¿Se imaginan el servicio 
VIP que dará Sedena? 
 

Articulista Invitado // Presupuesto 2025: que sirva a la gente, no a caprichos 
(2024-12-11, Jorge Romero Herrera, El Heraldo de México, . 2) 
Durante esta semana las y los diputados de la 66 Legislatura tendrán en sus manos el des tino 
de los recursos públicos de nuestro país para el ejercicio 2025. Desde Acción Nacional, quiero 
compartir contigo un compromiso firme y claro: estamos trabajando para construir un México 
donde las familias puedan vivir con seguridad, salud, educación de calidad y oportunidades 
económicas reales. Junto con nues tras diputadas y diputados, presentamos un presupuesto que 
te sirva a ti y no a proyectos para engrandecer los egos que se han convertido en pozos sin fondo 
en los últimos seis años. 
 

El Dedo En La Llaga // Deudas públicas, miles de desastres privados 
(2024-12-11, Adriana Delgado Ruiz, El Heraldo de México, . 6) 
La capital mexicana inició esta semana con dos de sus vías de acceso bloqueadas por 
insportistas que reclaman pagos atrasados de más de 100 mil pesos para cada uno por su trabajo 
en la obra del Tren Maya. ¿Por qué esas retribuciones no están claras en el presupuesto y se 
liquidan en tiempo y forma? Cualquier manera, toda esa construcción registra un sobrecosto 
estratosférico. En otras áreas, el problema es mucho peor. Durante la administración recién 
concluida que Octavio Romero Oropeza dirigió Pemex, la deuda con proveedores no dejó de 
crecer aceleradamente. 
 

Avanza reasignación en comisiones 
(2024-12-11, Ulises Soriano, La Razón de México, . 5) 
LA COMISIÓN de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados avaló el dictamen 
del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 en comisiones. El bloque de la Cuarta 
Transformación aprobó, con 34 votos a favor y 12 en contra de la oposición, el PEF 2025, que 
tiene previsto un gasto neto total de nueve billones 302 mil millones de pesos. Durante el debate 
en la comisión, el panista Héctor Saúl Téllez criticó el proyecto y aseguró que es "completamente 
continuista y muy tóxico para la ciudadanía mexicana". Insistió en que los recortes de casi 30 mil 
millones de pesos en salud y 36 mil millones de pesos en seguridad contrastan con el aumento, 
que calificó de "caprichoso", del presupuesto del Tren Maya. 
 

IMCO denunciaprácticas de riesgo en compras públicas del Gobierno en 2023 
(2024-12-11, Rafael Ortiz, UnomásUno, . 13) 
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El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) advirtió que en 2023 las principales prácticas 
de riesgo en las compras públicas se relacionaron con la contratación con proveedores riesgosos, 
seguido de la falta de competencia en los procedimientos. En 2023, en el grupo de dependencias 
que gastaron más de tres mil millones de pesos, la institución que presentó mayor riesgo de 
corrupción fue el Fideicomiso de Formación y Capacitación para el Personal de la Marina 
Mercante Nacional (Fidena) con un puntaje de 81 en el IRC 2024, seguida por Fonatur (61) y 
Diconsa (57). Se explica igual que en 2023 Fonatur destinó 5 mil 197 millones de pesos en dos 
procedimientos para obras extraordinarias del Tren Maya en los tramos Calkini-Izamal y 
Palenque-Escárcega. A pesar de implicar un monto considerable y de ser obra pública, los 
contratos se realizaron a través de adjudicaciones directas y se justificaron en un artículo de la 
Ley de Obra Pública que permite adjudicar directamente al contratista que originalmente realizó 
los trabajos pactados. 
 

El Gurú de la Barranca // Poder Judicial que crece torcido... 
(2024-12-11, Eduardo Camacho, Basta, . 13) 
Los panistas solicitan detalles sobre "el sacrificio de jaguares, tapires y venados por el Tren 
Maya". -Pues el próximo(a) fiscal de la CDMX va a solicitar todo lo referente al Cártel Inmobiliario 
Panista que sacrifica a condóminos que tienen que pagar millones de pesos por departamentos 
mal construidos, autorizados por exdelegados, sobre todo de la Benito Juárez. 
 

CSP firma dos decretos para garantizar justicia de pueblos indígenas 
(2024-12-11, Redacción, MEX Diario Imagen, . 1,2) 
En el marco del Día de los Derechos Humanos, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo firmó 
dos decretos en pro de los pueblos indígenas y afromexicanos, lo cual representa un nuevo 
avance en la lucha por la igualdad y su pleno reconocimiento en la Constitución Política de-los 
Estados Unidos Mexicanos. En otro tema, la presidenta Claudia Sheinbaum afirmó este martes, 
en su conferencia matutina, que ya se están cubriendo adeudos con las empresas que 
contrataron a transportistas de materiales para obras del Tren Maya. La mandataria dijo que no 
son contrataciones directas del gobierno federal con trabajadores, sino concesiones que dio la 
Secretaría de la Defensa Nacional a compañías constructoras. 
 

Sueltan lana para los pagos por el tren  
(2024-12-11, Claudia Guerrero, Metro, . 10) 
La Presidenta Claudia Sheinbaum reconoció que existen adeudos con las empresas que 
contrataron a transportistas de materiales del Tren Maya, pero aseguró que el Gobierno federal 
ya inició con los pagos. En su Mañanera, la Mandataria explicó que los trabajadores que han 
realizado protestas no fueron contratados directamente por su Administración, ya que la 
Secretaría de la Defensa Nacional se encargó de buscar a las compañías especializadas para 
realizar los trabajos. 
 

AIFA 
 

Las principales rutas de trenes  
(2024-12-11, Carla Martínez, Excélsior, . 1, 6) 
El México-Veracruz-Coatzacoalcos, el Interurbano AIFA-Pachuca, y el México-Querétaro-León-
Aguascalientes serán las principales rutas de trenes en el país. El Tren Interurbano Aeropuerto 
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Felipe Ángeles-Pachuca pretende unir el nuevo aeropuerto internacional con Pachuca. Esta ruta 
mejorará el acceso a la terminal, reduciendo tiempos de viaje y descongestionando el tráfico en 
la región. La reducción de tiempo del AIFA a Pachuca será de 50 por ciento, es decir, disminuye 
de 40 a 20 minutos. La obra contará con una inversión de 50 mil millones de pesos. 
 

Estira y Afloja // Los Diablos, a la BMV; Grupo Cice, AIFA 
(2024-12-11, J. Jesús Rangel M., Milenio Diario, . 22) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que dirige el general Isidoro Pastor, alcanzó 
un volumen de carga de enero a octubre de 375 mil 616.6 toneladas nacionales e internacionales, 
lo que representa un alza de más de 230 por ciento respecto al mismo periodo de 2022. 
Recientemente recibió en París el galardón Prix Versalles, en la categoría Selección Mundial, por 
su diseño arquitectónico y funcional, lo que lo convierte en uno de los seis aeropuertos más 
distinguidos a escala global. 
 

De Jefes  
(2024-12-11, De Jefes, El Financiero, . 24) 
Priority Pass, el programa de experiencias de viaje, se encamina a concluir el 2024 con una 
expansión del 12 por ciento en su red global de salas VIP, al sumar 201 nuevas ubicaciones y 
superar las mil 700 salas en aeropuertos del mundo. En México, Priority Pass reforzó su alianza 
con Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), renovando salas VIP con servicios exclusivos y 
líneas de seguridad directas. Además, dos salones en México fueron reconocidos en los Priority 
Pass Excellence Awards: el VIP Lounge Aguascalientes, como Salón del Año en la región 
Américas, y Hacienda Santa Lucía en el AIFA, como Salón Pionero por su innovación. 
 

El Cristalazo // Del desastre a la recuperación 
(2024-12-11, Rafael Cardona, La Crónica de Hoy, . 3) 
Entre los muchos fracasos del gobierno anterior, notorio sobre todo en esta temporada de 
vacaciones y aumento del tránsito aéreo, perdura la aberración de sustituir un aeropuerto de 
dimensiones suficientes para muchos años de modernidad, por un sistema regional con tres 
puntos de desarrollo. La Cuarta Transformación ofreció una fantasía (por innecesaria y caprichos) 
denominado Sistema Aeroportuario del Valle de México cuyas esquinas serían Toluca, Tecamac 
(AIFA) y Benito Juárez (CDMX). No ocurrió así. 
 

Los Diablos, a la BMV; Grupo Cice, AIFA 
(2024-12-11, J. Jesús Rangel M., Milenio (sitio), ) 
El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que dirige el general Isidoro Pastor, alcanzó 
un volumen de carga de enero a octubre de 375 mil 616.6 toneladas nacionales e internacionales, 
un alza de más de 230 por ciento respecto al mismo periodo de 2023. Recientemente recibió en 
París el galardón Prix Versalles, en la categoría Selección Mundial, por su diseño arquitectónico 
y funcional, lo que lo convierte en uno de los seis aeropuertos más distinguidos a escala global. 
 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 

Prevén en Diputados reasignaciones por 44 mil mdp 
(2024-12-11, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), ) 
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La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó este martes reasignaciones por 
poco más de 44 mil 421 millones de pesos, de los cuales 30 mil millones son recursos derivados 
de reducciones a organismos autónomos y al Poder Judicial de la Federación (PJF). El dictamen 
fue avalado con 34 votos a favor y 12 en contra de legisladores de la Oposición. La emecista 
Claudia Ruiz Massieu consideró que el presupuesto 2025 estará condicionado por los excesos 
del sexenio pasado, que derivaron en un endeudamiento histórico y en la necesidad de contraer 
el gasto público en rubros fundamentales. La legisladora lamentó que se sigan destinando 
recursos a "proyectos caprichosos" del Gobierno pasado, como la refinería de Dos Bocas, 
mientras se desmantelan las capacidades públicas del Estado, sobre todo en sectores como 
salud y educación. 
 

SICT 
 

Prevén reasignar más de 44 mmdp 
(2024-12-11, Martha Martínez, Reforma, . 14) 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó ayer reasignaciones por poco 
más de 44 mil 421 millones de pesos, de los cuales 30 mil millones son recursos derivados de 
reducciones a organismos autónomos y al Poder Judicial. El dictamen propone que 63 por ciento 
de la bolsa de 44 mil 421 millones de pesos sea asignado a estas dos últimas dependencias. 
Para el ramo de Educación se establecen asignaciones por 17 mil 300 millones de pesos, que 
serán destinados para subsanar los recortes a universidades públicas como la UNAM, mientras 
que para la SICT se plantean recursos adicionales por 10 mil 720 millones de pesos para la 
mejora de caminos rurales y carreteras alimentadoras, así como la modernización y rehabilitación 
de la infraestructura. 
 

Afectada, cadena de suministro en combustibles 
(2024-12-11, Nayeli González, Excélsior, . 4) 
La Asociación Mexicana de Distribuidores de Energéticos (AMDE) denunció que muchas de las 
pipas cargadas con combustibles legalmente adquiridos están siendo detenidas por elementos 
de la Guardia Nacional (GN) y la Policía Ministerial de manera arbitraria y fuera de la normatividad 
vigente. La Asociación aseguró que las unidades cuentan con las facturas, permisos vigentes de 
la Comisión Reguladora de Energía (CRE), de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT), así como cartas porte demás documentos reglamentario documento 
explica que, pese a esto, las autoridades también exigen la exhibición de documentos adicionales 
como facturas de origen pedimentos de importación, los cuales no son requisitos previstos para 
el transporte nacional de hidrocarburos, lo que además demuestra la falta de conocimiento sobre 
la reglamentación por parte de los elementos policiales. 
 

Avalan dictamen del presupuesto 2025; reasignan $44, 422 millones 
(2024-12-11, Belén Saldívar, El Economista, . 1, 4 5) 
La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó reasignaciones por 44,422 
millones de pesos en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), en donde 
los mayores perdedores serán el Instituto Nacional Electoral (INE) y el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), ello con el fin de darle mayores recursos, principalmente, a la educación. La 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes será la segunda dependencia que 
tendrá mayores reasignaciones, por un total de 10,720 millones de pesos. Estos serán para los 
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programas de mejoras en la conectividad municipal a través de caminos rurales y carreteras 
alimentadoras, y el de provisiones para el desarrollo, modernización y rehabilitación de 
infraestructura de comunicaciones y transportes. 
 

Comunidad de Chilpancingo lleva más de 3 meses incomunicada tras el paso de 'John' 
(2024-12-10, Rogelio Agustín Esteban, Milenio (sitio), ) 
El ex comisario de El Ciruelar, comunidad ubicada en el municipio de Chilpancingo, Leobardo 
Guerrero Leyva, denunció que dicha localidad lleva más de tres meses incomunicada debido a 
que las crecientes ocasionadas por el huracán John destruyeron su puente hamaca, lo que les 
impide cruzar el río. Guerrero Leyva explicó que recientemente funcionarios de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) les informaron que se concluirá la 
construcción de lo que llaman el "puente mocho", el cual fue dejado incompleto por la Comisión 
de Infraestructura Carretera y Aeroportuaria del Estado de Guerrero (CICAEG) y por la 
administración municipal anterior. 
 

Proponen recorte de más de 30 mil mdp a autónomos; van a educación e infraestructura 
(2024-12-10, Fernando Merino, El Sol de México (sitio), ) 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados difundió el proyecto 
de dictamen del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, en el que plantea un 
recorte de 30 mil 220 millones de pesos a autónomos, entre ellos el Instituto Nacional Electoral 
(INE), Poder Judicial y órganos reguladores. Del dinero recortado, 13 mil 300 millones se propone 
reorientarlos a la Secretaría de Educación Pública (SEP); 10 mil 720 millones 400 mil pesos a la 
Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT); 6 mil 292 millones 800 mil 
pesos a la Secretaría de la Defensa Nacional (Defensa); 3 mil millones a la Secretaría de Cultura; 
y mil 106 millones 364 mil 372 pesos a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
 

Aplican diputados ajuste de más de 37 mil mdp al PEF 2025; quitan al INE 13 mil mdp 
(2024-12-10, Jorge X. López, 24-Horas.mx (Sitio), ) 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública plantea un ajuste al proyecto de Presupuesto de 
Egresos de la Federación (PEF) 2025 de poco más de 37 mil millones de pesos. En cuanto a las 
ampliaciones presupuestales a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) le aumentaron 10 mil 720 millones 400 mil pesos; a Educación Pública 17 mil 300 millones; 
a la Defensa Nacional, 6 mil 292 millones 800 mil pesos; a Hacienda y Crédito Público, mil 106 
millones 364 mil 372 pesos y a Agricultura y Desarrollo Rural, 898 millones 500 mil pesos. 
 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 
 

Pegan recortes al INE, Poder Judicial y autónomos 
(2024-12-11, Antonio López, El Universal, . 10) 
La Comisión de Presupuesto en la Cámara de Diputados tiene listo el dictamen del Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) para 2025, que plantea reasignaciones por más de 40 mil 
millones de pesos, con recortes que afectan a los órganos autónomos, al Poder Judicial, al 
Instituto Nacional Electoral (INE) y a la defensa de mexicanos en el extranjero. En materia de 
infraestructura de caminos rurales, se ampliarán recursos al ramo 09 Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes por 10 mil 720.4 millones de pesos, "con el objetivo de que se 
brinde atención a la construcción, modernización, conservación, reconstrucción y la realización 
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de estudios técnicos para dar continuidad al programa mejora en la conectividad municipal a 
través de caminos rurales y carreteras alimentadoras". 
 

Recortan al INE para darle a Educación 
(2024-12-11, Ivonne Melgar, Excélsior, . 1, 4) 
Con 34 votos a favor, 12 en contra y cero abstenciones, diputados de Morena y sus aliados 
aprobaron en comisiones ajustes al proyecto del Presupuesto de Egresos 2025 para destinar 
más recursos al rubro educativo. En el dictamen aprobado anoche, los diputados quitaron 
recursos al Poder Judicial, INE y otros órganos reguladores, para destinarlos, principalmente, a 
educación. 
 

Protestan en San Lázaro contra recortes en cultura 
(2024-12-11, Daniel López Aguilar, La Jornada, . 5) 
Cientos de trabajadores del sector cultural se congregaron ayer en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro para exigir un presupuesto adecuado que garantice el funcionamiento pleno de las 
instituciones federales y la defensa de los derechos laborales. Entre los manifestantes se 
encontraban restauradores del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH) y 
organizaciones como No Vivimos del Aplauso. Ximena Rojas Munoz, secretaria general del 
Sindicato Nacional de Restauradores del INAH, señaló que la movilización reunió a 12 
agrupaciones de dependencias de la Secretaría de Cultura federal y colectivos de artistas 
independientes. Su principal demanda es "evitar recortes al proyecto de Presupuesto de Egresos 
de la Federación y garantizar recursos para la inversión física y las remuneraciones del personal. 
 

Oposición critica falta de recursos para salud, seguridad e INE 
(2024-12-11, Sebastián Díaz, El Economista, . 5) 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados aprobó la noche de 
este martes el dictamen del Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, 
con modificaciones al gasto por 44,000 millones de pesos respecto a lo propuesto por el gobierno 
de la presidenta Claudia Sheinbaum. Por 34 votos a favor de Morena, PT y Verde, y 12 en contra 
del PAN, PRI y Movimiento Ciudadano, el dictamen fue aprobado en comisiones, con lo que 
ahora pasará al Pleno de la Cámara de Diputados para que empiece a ser discutido y analizado 
este miércoles 11 de diciembre. Se prevé que quede aprobado por el pleno entre la noche del 
jueves 12 diciembre y la madrugada del viernes 13. 
 

Dan más a IMSS-Bienestar, pero descobijan a institutos 
(2024-12-11, Ulises Soriano, La Razón de México, . 1, 5) 
La conformación del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025 confirmó que, en el 
sector salud, quien gana es el IMSS-Bienestar, pero se desprotege la salud en general y, sobre 
todo, a los hospitales e institutos de especialidades administrados por la Secretaría de Salud 
(Ssa). La salud será uno de los rubros en los que no habrá una reasignación presupuestal, a 
pesar de las denuncias de carencias básicas en el sector y las consideraciones de Morena de 
que "habría una cirugía mayor" para no reducir el presupuesto a dicho rubro. 
 

Prevén diputados recortes a INE y Poder Judicial por 26 mmdp  
(2024-12-10, Martha Martínez, Reforma.com (sitio), ) 
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La Cámara de Diputados prevé reasignar una bolsa de más de 30 mil 220 millones de pesos en 
el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2025, de los cuales el 88 por ciento serán 
recortes al INE y al Consejo de la Judicatura Federal (CJF). El dictamen de la Comisión de 
Presupuesto propone que la mayoría de estos recursos se destinen a los rubros educación e 
infraestructura. En total, se proponen reasignaciones por más de 44 mil 421 millones de pesos, 
como resultado de movimientos adicionales a los recortes. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 

"Sansores decidió invitar a Lavalle a su gabinete; yo no lo hubiera hecho" Sheinbaum 
(2024-12-11, Emir Olivares, La Jornada, . 27) 
De manera escueta, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo respondió a la reciente polémica de 
la incorporación de Jorge Lavalle Maury (ex preso panista vinculado a la corrupción por la reforma 
energética), al gobierno de Campeche. A pregunta expresa en la conferencia de ayer sobre esta 
polémica decisión de la mandataria estatal Layda Sansores (morenista), la jefa del Ejecutivo 
federal enfatizó: "Es una decisión de Layda, de la gobernadora. Yo les puedo decir que yo no lo 
hubiera invitado a mi gobierno". 
 

Rozones 
(2024-12-11, Rozones, La Razón de México, . 2) 
Y fue la Presidenta Claudia Sheinbaum quien ayer se refirió a la polémica designación como 
secretario de Desarrollo Económico en Campeche del expanista Jorge Luis Lavalle. “Es una 
decisión de Layda, de la gobernadora, yo les puedo decir que yo no lo hubiera invitado a mi 
Gobierno”, indicó la mandataria, quien no ha tenido que decir más para dejar claro el mensaje. 
Apenas la semana pasada, la gobernadora de Campeche dio a conocer el nombramiento en las 
redes en las que subió una foto en la que tanto ella como su nuevo subalterno sonríen. “Hoy 
nombré a Jorge Luis Lavalle Maury como nuevo secretario de Desarrollo Económico, con quien 
trabajaremos en equipo por el bien de Campeche. ¡Le deseo mucho éxito en esta fundamental 
encomienda!”, escribió. Señalado en la supuesta trama de sobornos para la aprobación de la 
reforma energética en los tiempos de Enrique Peña Nieto, en días pasados el funcionario 
defendió su nombramiento, sobre el que ayer, sin embargo, se sintió un frío invernal. 
 

"Yo no lo hubiera invitado a mi gobierno", dice Sheinbaum sobre Jorge Luis Lavalle 
(2024-12-11, Elia Cruz Calleja, ContraRéplica, . 6) 
La presidenta Claudia Sheinbaum Pardo aseguró que ella no hubiera invitado a su gobierno al 
panista Jorge Luis Lavalle Maury, vinculado a la trama de corrupción de Odebrech y 
recientemente invitado por la gobernadora morenista de Campeche, Layda Sansores San 
Román, a ser parte de su gabinete. Jorge Luis Lavalle Maury, único procesado por el caso de 
corrupción, enfrenta un proceso en libertad de la imputación que le hizo la Fiscalía General de la 
República (FGR) después de que el exdirector general de Petróleos Mexicanos (Pemex), Emilio 
Lozoya Austin, lo señalara como parte de la trama de corrupción de la empresa brasileña 
Odebrech. Por ello, el expanista que tiene una relación de amistad con Layda Sansores desde 
que coincidieron en el Senado de la República de 2012-2018, enfrenta acusaciones por lavado 
de dinero, cohecho y asociación delictuosa, toda vez que de acuerdo con las declaraciones de 
Lozoya el panista recibió 25 millones de pesos vía la triangulación por diversas empresas para 
que diera su voto a la reforma energética de Enrique Peña Nieto. 
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